





www.justice.gouv.fr

FINALE COUPE NATIONALE DES ELEVES CITOYENS DU 27 MARS 2014

	PROGRAMME COLLEGES
9 H 00 – 9 H 30	Accueil et placement des classes
9 H 30 – 10 H 00	Accueil par Jean-Paul DELEVOYE, Président du CESE Présentation d'InitiaDROIT et de la Coupe Nationale des Elèves Citoyens par Me Didier CAYOL, Délégué Général et Me Lucile RAMBERT, Directrice
6 ^{ème} 10 H 00 – 10 H 35	<u>Collèges</u> : Exposés des 3 classes <u>Thème</u> : « <i>Responsabilité au collège</i> » <u>Experts</u> : Me Valérie PIAU, Avocate auteur « les droits de l'élève » Françoise COCHET, Présidente de l'APEAS
5 ^{èmе} 10 Н 35 — 11 Н 10	<u>Collèges</u> : Exposés des 3 classes <u>Thème</u> : « Responsabilité sur le chemin du collège» <u>Expert</u> : M. André DUCO, Conseiller Technique Sécurité Routière
4 ^{ème} 11 H 10 – 11 H 45	<u>Collèges</u> : Exposés des 3 classes <u>Thème</u> : « R<i>esponsabilité dans le sport</i> » <u>Expert</u> : Patrick WINCKE, Directeur Technique Nationale de la Fédération Française de Football
11 H 45 – 12 H 30	Remise des Coupes Discours de Clôture par Christiane TAUBIRA, Garde des Sceaux, Ministre de la Justice

« Tous responsables ? »

Finale de la 3e Coupe nationale des élèves citoyens InitiaDroit 2014

La garde des sceaux a remis les trophées aux lauréats de la Coupe Nationale des élèves citoyens organisée dans les 30 académies par l'association InitiaDROIT.



Ils étaient 500 ! 500 élèves de collèges et lycées qui se sont réunis au Conseil Economique, social et environnemental pour concourir à la 3^e Coupe Nationale des élèves citoyens. Leur profil : entre 11 et 19 ans, suivant leur scolarité en fillère générale, en CAP ou en SEGPA (sections d'enseignement général et professionnel adapté) et surtout, talentueux et motivés.

« C'est un très beau concours, s'est réjoui Christiane Taubira qui a félicité les lauréats. Vos interventions étaient d'une grande exigence et d'une grande rigueur », Les finalistes du concours d'éducation civique axé autour de la plaidoirie ont présenté devant un jury de magistrats, d'enseignants et d'avocats, leurs réflexions sur le thème « Tous responsables ? ».

« Nous voulons représenter notre collège, notre classe et montrer que nous sommes responsables » affirme la représentante de la 6^{ème} du collège les pyramides à Evry. Avec sa classe, ils ont travaillé sur le sens du mot responsabilité mais aussi sur le harcèlement. « Dans notre collège idéal, on ne porterait plus de jugement sur les autres » déclare t-elle avant de lancer en cœur avec ses autres camarades : « Un pour tous et tous responsables ».

Ces travaux sont l'occasion pour les professionnels du droit d'aborder avec les élèves des questions sensibles comme celle du **harcèlement** et de leur expliquer les responsabilités disciplinaires, pénales ou encore civiles qu'il engendre. Il s'agit également de souligner le danger de jeux violents à l'école, tel que le jeu du foulard, et d'inciter les jeunes à signaler ces pratiques aux conséquences graves.

Responsables au collège et dans le sport

Investi et enthousiaste, chaque classe ou groupe d'élèves candidat a réuni l'ensemble de leurs recherches, témoignages et réflexions pour rédiger un texte qui développe les enjeux humains et juridiques ainsi que les solutions qu'il est possible d'envisager. « Dans le sport, il faut savoir être responsable, respecter les règles, les joueurs et l'arbitre. Le sport sert à évacuer la violence et non à l'exhiber et le milieu sportif se doit d'être exemplaire » conclut la classe de 4^{ème} du collège Jeanne D'arc de Limoges.

Les élèves très impliqués ont rivalisé de fougue et d'originalité afin de défendre leurs travaux. « Vous avez été préparés par vos enseignants mais aussi par des professionnels du droit a souligné la ministre en remettant leur précieux trophées aux classes lauréates. J'espère que cette expérience laissera en vous des traces profondes qui vous suivront et vous éclaireront tout au long de votre vie ».

« Etre responsable, c'est s'approprier le droit » pour Lucile Rambert, directrice d'InitiaDROIT très engagée auprès des jeunes : « il faut leur donner confiance en eux et leur montrer qu'ils sont capables de le faire et d'en être fiers». Ainsi l'association InitiaDROIT a pour objectif d'ouvrir le droit aux jeunes et de les initier au « droit vivant » notamment à travers des cas pratiques du quotidien. Pour l'année 2012-2013, 700 avocats bénévoles ont rencontré près de 32 000 élèves pour leur faire prendre conscience de l'importance du droit et les sensibiliser à leur statut de citoyen.

Coupe National des élèves citoyens

Janvier 2014 : un jury académique s'est réunit pour désigner les meilleurs travaux.

15 février 2014 : un jury national a désigné pour chaque niveau de classe les trois meilleures compositions par celles présélectionnées par les jurys académiques.

27 mars 2014 : 21 classe s ou groupe d'élèves